

Dipesh Chakrabarty

## Une planète, plusieurs mondes

Avec l'Anthropocène, l'humanité est devenue une force géophysique. L'histoire « humaine » et l'histoire « naturelle » apparaissent ainsi désormais plus que jamais intriquées. Mais comment articuler histoire globale (celle de l'humanité) et histoire planétaire (celle de notre Terre) ?

La part des responsabilités et des devoirs de chacun à l'heure de l'urgence climatique varie d'un coin à l'autre du globe. Le projet d'émancipation porté par une modernité qui se voulait universelle ne semble aujourd'hui plus soutenable. La poursuite d'une vie confortable fondée principalement sur les énergies fossiles a fait long feu et a charrié de très fortes inégalités. Si la planète est bien une, les humains, eux, vivent en des mondes différents.

Reliant ses réflexions développées dans *Provincialiser l'Europe* (2000) et celles exposées dans *Après le changement climatique, penser l'histoire* (2021), Dipesh Chakrabarty poursuit ici son travail de décentrement en s'efforçant, en historien humaniste, de « provincialiser l'humain » et de prendre la mesure des bouleversements et des défis en cours.

- Dipesh Chakrabarty Professeur d'histoire, de langues et de civilisations sud-asiatiques à la faculté de droit de Chicago, traduit dans le monde entier, Dipesh Chakrabarty est une figure centrale des Subaltern Studies comme des études postcoloniales.

Traducteurs : Frédéric Joly